

Carlos Figueroa Ibarra (compilador), *América Latina: violencia y miseria en el crepúsculo del siglo*, México, Benemérita Universidad Autónoma de Puebla/Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades/ALAS, 1996, 251 pp.

Por Angélica Montellano García

América Latina se ha convertido en una de las abastecedoras más importantes del mercado televisivo a nivel mundial, proveedora de escenas de violencia en todas sus manifestaciones. Para aquellos que se sientan intrigados por esta situación y busquen alguna explicación al respecto se ofrece la lectura del libro *América Latina: violencia y miseria en el crepúsculo del siglo*, compilación de ensayos presentados en la Comisión de Trabajo número 6 "Violencia política, gobernabilidad, derechos humanos y exclusión social" del XX Congreso de ALAS.

El ámbito de la violencia recogido en esta compilación es amplio y diverso; abarca diferentes niveles, iniciando con las esferas más altas del poder –como la violencia política ejercida por el Estado, la violencia económica expresada en la miseria que padece gran parte de nuestra población, la violencia como tortura ejercida por algunas instituciones como el Ejército–, pasando por niveles más cotidianos a nivel social como la insurgencia armada o la violencia física o sexual contra los seres más indefensos, los niños, hasta llegar a niveles más familiares como la violencia doméstica contra las mujeres.

Cada uno de los ensayos que componen el libro presenta una visión diferente de la violencia en América Latina y todos ellos conforman el mosaico de una misma realidad, con matices diferentes de acuerdo con la situación a que se hace referencia, pero donde pueden vislumbrarse elementos generales que dan origen al problema de la violencia.

El libro inicia con el ensayo de Fernán E. González, "Violencia política y crisis de gobernabilidad en Colombia", que es una introducción al estudio del país andino. Cuenta con una estructura histórica que permite comprender el problema de la violencia como resultado de todo un proceso histórico y no como un fenómeno coyuntural del presente.

Para entender el problema de la violencia en Colombia, el autor hace una revisión histórica de lo que él llama trasfondo de la violencia y que está conformado por tres elementos: la falta de un Estado fuerte; el proceso de colonización campesina y posteriormente urbana, que se dio de manera desordenada y, por último, la creación de imaginarios políticos y sociales excluyentes y enfrentados, que no permitieron la formación de una identidad y un proyecto nacional compartido por los colombianos.

Bajo el título de "Neoliberalismo y conflictos sociales en Venezuela (1989-1993)", Amado Moreno Pérez hace un análisis coyuntural del problema de la violencia y la ingobernabilidad que ha experimentado Venezuela en la presente década. Explica el problema de la gobernabilidad como resultado de la combinación de crisis política de representatividad y legitimidad, y el cambio de política económica que afecta el nivel de vida de gran parte de la población. Frente a la falta de alternativas, la población opta por la vía violenta para manifestar su inconformidad. La propuesta nos invita a reflexionar sobre la viabilidad de un proyecto de desarrollo autónomo nacional, que sustituya el actual modelo económico neoliberal. Esto último representa una alternativa no sólo para Venezuela, sino para toda América Latina.

"Pobreza urbana y violencia política en el Perú: Sendero Luminoso", artículo de Carmen Rosa Balbi, es el resultado de una investigación más amplia sobre pobreza urbana y violencia política en Perú. Este trabajo intenta explicar la creciente influencia del grupo guerrillero Sendero Luminoso sobre los sectores sociales más pobres de la capital peruana (los barrios populares y sectores trabajadores) entre 1987 y 1992. Para esto, la autora explica el contexto socioeconómico de dicho periodo destacando algunos de los elementos que facilitaron la relación entre Sendero Luminoso y estos sectores de la población. Según Balbi, Sendero Luminoso llenó los vacíos de poder que dejó el Estado. El trabajo finaliza con un análisis de la derrota de Sendero Luminoso, pero deja esbozados los problemas actuales que podrían conformar el caldo de cultivo para que la guerrilla recuperase sus antiguas zonas de influencia.

Por su parte, Carlos Figueroa analiza la realidad guatemalteca en el trabajo "Violencia política e insurgencia armada en Guatemala (1954-1995)". El autor presenta un análisis de la izquierda revolucionaria guatemalteca. Comienza señalando las pretensiones de la izquierda revolucionaria: una revolución social que diera continuidad en un sentido socialista al desmantelamiento de la sociedad oligárquica y que había iniciado Jacobo Arbenz pero que fue detenida por el golpe de Estado que lo derrocó en 1954.

El trabajo presenta una cronología de la lucha armada en Guatemala entre 1954 y 1995, en la que el autor reconstruye las aspiraciones, contradicciones internas, logros y fracasos de la izquierda revolucionaria.

Figueroa hace un balance importante del papel de la guerrilla en la historia de América Latina lo que permite una mejor comprensión de su rol histórico. En primer lugar, la situación de la guerrilla en una etapa de transición entre dos épocas: el paso de la segunda posguerra al modelo neoliberal y la debacle del socialismo real, que hacía imposible aspirar a la instauración de un régimen socialista. En segundo lugar, la evaluación de los logros de la guerrilla: sus aportaciones en la instalación de democracias restringidas en Centroamérica,

que han incluido programas de justicia social, acordes con el modelo neoliberal. Esto no es lo que estaba en mente de los revolucionarios, pero no es insignificante si se recuerda la tradición dictatorial de la región.

Otro país de Centroamérica, El Salvador, es analizado por Adriana de la Garza Gálves en "De la guerra a la política: el FMLN en el Salvador". El ensayo analiza la transición del FMLN de fuerza armada a partido político. Inicia con la presentación rápida y general de las causas que llevaron al FMLN a tomar las armas para generar cambios políticos, económicos y sociales en El Salvador; continúa con el proceso de cambio hacia las negociaciones entre guerrilla y gobierno, enfatizando los logros de la guerrilla; por último, relata la participación y alcances del FMLN en la arena política salvadoreña como partido político.

De la Garza finaliza con una serie de cuestionamientos respecto al nuevo papel, como partido político, del FMLN. El primero de ellos versa sobre la posibilidad de incorporar las ideologías y los objetivos que llevaron al movimiento a levantarse en armas dentro de la lucha electoral. El segundo cuestiona las bases políticas e ideológicas del movimiento armado para constituirse como partido político. Por último, la autora se pregunta si la vía electoral es el mejor camino para alcanzar las reformas políticas y sociales que el FMLN buscó por la vía armada.

El caso mexicano es analizado por dos autores que analizan la problemática de la guerrilla del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) en Chiapas. En el primero de ellos, "Neozapatismo y neoliberalismo en México", Eduardo Andrés Sandoval Forrero hace un balance sobre la estrategia guerrillera que ha privado en América Latina durante los últimos 20 años, resaltando las innovaciones que representa el EZLN con respecto a sus predecesores. Esta nueva estrategia está circunscrita dentro de un modelo económico, social y político que ha sido instalado en América Latina —el neoliberalismo— y se sitúa en un lugar con características bien definidas: Chiapas. Zona con alto índice de población indígena que vive en total marginación, con altos grados de miseria y exclusión política y social, al lado de un pequeño sector de la población poseedora de las mayores riquezas. Esta situación dio pie a la formación de numerosos movimientos sociales y a la creación del EZLN.

Por otro lado el ensayo de Diana Guillén, "Mediación política y ruptura del orden en Chiapas", analiza el conflicto armado del EZLN desde una perspectiva política. El trabajo se propone mostrar la incapacidad de los canales de mediación política como origen del problema guerrillero. Para ello analiza el papel que han jugado los partidos políticos como mediadores de las relaciones entre la ciudadanía y el Estado. Después de un breve análisis, concluye que en Chiapas los partidos políticos no cumplieron con su papel, sólo se valieron de la estructura de poder existente para atraer a los votantes en tiempos electorales, pero no se

ocuparon de promover una mayor participación dentro de la población. Al respecto, la autora deja esbozada una posible solución al problema de la guerrilla en Chiapas: la apertura de instituciones políticas que incluyan a la población excluida.

Dos son los estudios dedicados al terrorismo de Estado y a la aceptación de la tortura en Argentina. Ambos se complementan para explicar el fenómeno de la elección de antiguos torturadores como gobernadores, dentro del actual régimen de gobierno "democrático". Emilio Crenzel, en su ensayo "Terrorismo de Estado y consenso político: el *bussismo* en Argentina", pretende explicar el triunfo del general Roberto Bussi en las pasadas elecciones a gobernador de la provincia de Tucumán de 1994, para lo cual hace una revisión teórica de la relación entre las fuerzas republicanas y las motivaciones de adhesión al *bussismo*. Para explicarlo, el autor realiza una revisión de diferentes teorías que explican la vinculación entre masa e individuo. Después regresa a la explicación del caso concreto: el triunfo del general Bussi en Tucumán, una provincia argentina donde fue instalado un campo de concentración durante la ya mencionada dictadura y a cargo del cual estaba el citado general. El caso parece insólito después de conocer las cifras que dan organismos internacionales de derechos humanos sobre el número de desaparecidos y torturados durante ese periodo, sobre todo por las recientes declaraciones de algunos militares que narran sus actividades en ese tiempo.

Crenzel concluye que esta situación es posible gracias a la derrota de las fuerzas populares; a la internalización de valores autoritarios; a la adhesión a la figura del líder autoritario, y a la construcción de la memoria histórica de la sociedad argentina por los vencedores y la pérdida de expectativas para confrontar el orden social vigente.

Por otro lado, Mariana Maañón, Gloria Morelli, Fabián Nieves y Martín Pascual, quienes forman parte de un equipo de investigación dentro de la Universidad de Buenos Aires, realizaron una encuesta para medir el grado de aceptación entre la población argentina hacia un tipo de tortura, como son los choques eléctricos para determinados fines, como por ejemplo el aprendizaje. Los autores concluyeron que la aceptación de la tortura forma parte del subconciente de los argentinos, y que a raíz de que la tortura forma parte de la cotidianidad, ellos han perdido la capacidad de percibirla como tal.

Este ensayo se complementa muy bien con el anterior, pues muestra la actitud de la población ante la tortura y nos permite entender el voto que emitió gran parte de la población tucumana en favor del general Bussi. Ambas muestran un problema bastante grave: la pérdida de memoria social que vive parte de la

población argentina, lo cual es terrible, pues en la medida que no se tiene conocimiento del pasado, existe el peligro de volver a repetir los mismos errores.

Stephen A. Hasam habla sobre un tema poco tratado de manera seria, pero de gran importancia. Se trata de una problemática compartida por todos los países tercermundistas, entre los que se ubican los latinoamericanos. La ponencia titulada "Tráfico de infantes y nueva inserción de América Latina en el mercado mundial" trata el problema de la esclavitud infantil, en sus diferentes formas, dentro de la actual economía-mundo. Según un informe de la Comisión de Derechos Humanos de la ONU, existen seis tipos de esclavitud: la venta de infantes para su posterior adopción por otra familia, la prostitución de menores ligada al sexo, la explotación de mano de obra infantil, la pornografía con participación de niños, la participación obligada de infantes en acciones criminales y la utilización de bebés y menores de edad para el trasplante de órganos.

Países como Tailandia, Filipinas y Sri Lanka hacen suyas estas prácticas junto con Argentina, Nicaragua, México, Brasil o Paraguay. La miseria en que están sumidos varios de estos países facilita dichas actividades; a ello se suma la complicidad de los países desarrollados –quienes son los demandantes–, además de las redes de tráfico instaladas, que representan grandes intereses económicos.

Lo alarmante y escandaloso de esta problemática, es la reticencia de la opinión pública y de los Estados para reconocer la magnitud del tráfico de infantes y sus múltiples usos. Esta actitud sólo encubre a los culpables: personas, hospitales o industria químico-farmacéutica y suministradores, quienes siguen cometiendo crímenes de lesa humanidad con total impunidad en tiempos de "paz".

Susana Mejía cierra el libro con su ponencia "Mujeres y violencia doméstica en San Miguel Tzinacapan, México". El trabajo analiza la relación entre derecho consuetudinario y derecho nacional con respecto a la impunidad en el maltrato de mujeres. Presenta cómo las autoridades locales asumen una actitud de complicidad con los hombres de la comunidad, estableciéndose un tipo de relación no formal entre el derecho nacional y el derecho consuetudinario que priva en esta comunidad indígena. Ello trae como consecuencia una falta de justicia hacia las mujeres que sufren el maltrato y la violencia a manos de los hombres.

En momentos en que la sociedad mexicana se plantea, en el ámbito de lo público, el arribo a una verdadera democracia, donde prive la igualdad y el respeto entre todos los ciudadanos, sin distinción de sexo, color o raza, el caso de las mujeres maltratadas en San Miguel Tzinacapan, como un ejemplo de los muchos que hay en el país, nos plantea como necesaria una evaluación de la igualdad y el respeto